

NUESTRAS CONFERENCIAS

BANCO DE BILBAO
Capital 100.000.000 de pesetas
Capital desembolsado y reservas 123.000.000
Sucursal de Vitoria
Libretas de ahorro al 3'75 por 100
Imposición a un año, al 4'25.

de Minería y el Consejo en pleno de los ferrocarriles del Norte.

De Estado

Dijo el ministro señor Alba a los reporteros que mañana a las doce recibirá oficialmente al embajador de la República Argentina y que con tal motivo a las cuatro de la tarde habrá recepción oficial en el ministerio, a la que concurrirá todo el cuerpo diplomático.

Terminó diciendo que le había visitado el ex ministro señor Eguitior.

Despachando

Esta mañana despacharon con el Rey el jefe del Gobierno y los ministros de turno, que lo eran los de la Guerra y Marina.

Después de este despacho cumplieron al Monarca el general Weyler, ex ministro señor Ordoñez, Cardenal Barraquer y las diversas comisiones informativas del Cuerpo Jurídico y de Veterinaria.

Sobre una vacante

Para ocupar la vacante de Gobernador militar de Gerona se in-

Información de Marruecos

Relevo

MELILLA.—En la posición de Bu-Afora han sido relevadas las fuerzas de Albuera por las de Almansa.

Banquete

En el Casino Militar se celebró un banquete en honor del capitán de Regulares señor Gómez Iglesias. El banquete fué ofrecido al homenajeado por el coronel señor Lasheras.

Nueva mehallá

Se ha organizado una mehallá que estará compuesta por tres tabores de infantería y uno de caballería, la cual será mandada por un comandante.

Un telegrama

El Presidente del Consejo ha enviado un telegrama al cónsul Ab-el-Kader, en el cual le felicita en su nombre y en el del Gobierno ex-

TEATRO CIRCO DE VITORIA

Mañana jueves, sesión continua de 5 y media a 9, a las 10 popular

PROGRAMA

El cazador de dotés, preciosa comedia en 6 actos, por Earle Wilkins
Charlot en la calle de la Paz, muy cómica, 2 partes.
El domingo dará principio Imperia, en 12 capítulos.

Información de Madrid

Burguete a Madrid

Como consecuencia del Consejo celebrado ayer tarde, ha sido llamado a Madrid por el Gobierno el Alto Comisario, el cual efectuará el viaje la semana próxima.

Durante su estancia en la Corte, conferenciará con los señores Alhucemas, Alba, Alcalá Zamora y Silveira.

No quiere ser senador

Todos los periódicos de la mañana dedican comentarios a la visita que ha hecho el general Berenguer al Presidente del Consejo y a los ministros de Gracia y Justicia y Guerra.

El objeto de la visita del ex Alto Comisario a dichos señores ha sido para manifestarles que renuncia a la senaduría vitalicia para que pueda ser juzgado por los tribunales militares.

Tanto el marqués de Añunvar como el conde de Romanones y Alcalá Zamora le dijeron a Berenguer que no hay motivo para que haga eso ni posibilidad para ello, pues los nombramientos de senador vitalicio son irrenunciables.

Ejemplo de ello fué cuando el actual Presidente del Consejo quiso renunciar a la senaduría por haber sido proclamado diputado, y no se le admitió la renuncia.

Sólo hay un caso de éstos, que es el del conde de Fernandino, que renunció a la senaduría a la vez que cambió de nacionalidad.

Villabragima, alcalde?

Aunque todavía no hay nada acordado en definitiva en quién recaerá el nombramiento de Alcalde de Madrid, es casi seguro que en el Consejo de Ministros que se celebre pasado mañana sea designado el marqués de Villabragima, que ya desempeñó dicho cargo en la época de los conservadores.

Presenta la dimisión

La Junta del Ateneo, en pleno, ha presentado la dimisión, no sabiéndose todavía si le será o no admitida.

Los vocales que integran dicha Junta han dicho que como ésta se formó con objeto de organizar la manifestación para pedir la depuración de las responsabilidades, una vez que ha cumplido la misión que tenía encomendada, ha puesto sus cargos a disposición de dicho Centro.

Casi solucionada

Se puede decir que la huelga que hace tiempo sostenían los obreros del ramo de la madera se puede dar por solucionada.

Ya han entrado a trabajar de los 8.000 obreros que la componen más de la mitad, los cuales han aceptado las condiciones de los patronos, esperando que el resto imitará su conducta.

Muchos de estos obreros al rea-

nudar el trabajo han roto las cartillas del Sindicato a que estaban asociados.

"El Debate,"

En su editorial de hoy y dirigiéndose al Ministro de la Guerra, le dice que, respetando las razones que haya tenido el señor Alcalá Zamora para no autorizar al señor Millán Astray a que diera una conferencia en el Teatro de la Comedia, no tiene más remedio que expresar que en honor a la verdad no comprende el por qué no se le ha dejado hablar.

Termina diciendo: «¿No estaría mal informado el ministro de la Guerra del acto que se iba a celebrar?»

Audiencia especial

Don Alfonso ha recibido esta mañana en audiencia especial al Comité directivo de la Asamblea de fuerzas vivas que organizaron en Madrid la parranda, yendo acompañada por el señor Castillanos que hizo la presentación.

Los comisionados entregaron al Monarca las conclusiones, saliendo muy satisfechos del recibimiento que les había dispensado el Rey.

Con Alhucemas

Estuvieron esta mañana en el despacho oficial de la Presidencia los diputados y senadores por Canarias, a quienes acompañaba el señor Lerronx.

Estos interesaron cerca del Presidente si conseguirían algunas cantidades para obras públicas y reparación del muelle.

Alhucemas dijo a los visitantes que tomaría el asunto con mucho interés.

Visitas

Fueron hoy al mediodía a visitar al jefe del Gobierno el ex presidente del Consejo de Estado señor Andrade y el presidente y fiscal del Tribunal Supremo.

Con los reporteros

Como de costumbre recibió esta mañana a los periodistas el marqués de Alhucemas, diciéndoles que pasado mañana se celebrará Consejo de ministros; que esta mañana había despachado con don Alfonso, sin someter ningún decreto a la firma, y que el sábado próximo se celebraría una fiesta militar con motivo de hacer entrega de una bandera a la compañía de Sanidad.

Con el de Gobernación

Recibió a los periodistas esta mañana el duque de Almodóvar diciéndoles que la tranquilidad era absoluta en todas partes.

Respecto del nombramiento de Alcaldes les dijo que en el Consejo de ayer no se trató de este asunto y que por lo tanto nada podía decirles.

De Fomento

Estuvieron hoy a visitar al señor Gasset el Presidente del Consejo

En la sesión última, celebrada por nuestro Ayuntamiento, el concejal señor Dorado rogó al señor Alcalde que bajase el precio de la carne.

Hoy se ha vendido veinte céntimos más barata, pero esto es muy poco.

Puede y debe bajarse más.

dica al general don Pio Suárez Inclán, actual Director de la Escuela Superior de Guerra y para esta Dirección al general señor García Benítez.

Firma de Guerra

El Rey ha firmado hoy los siguientes decretos del ministerio de la Guerra:

Nombrando general de brigada de Artillería de la 10.ª división a don José Díez.

Idem idem idem de la 7.ª a don Manuel Martínez.

Idem primer teniente fiscal militar del Consejo Supremo de Guerra y Marina al contraalmirante de la armada don Eugenio Montero.

Admitiendo la dimisión al general don Carlos Blanco por haber pasado a la Dirección General de Orden Público y disponiendo cese en el cargo de Consejero de Guerra y Marina.

Idem idem por enfermedad a don Cayetano Terment, intendente de la 6.ª región, y a don José Salvat, inspector de Sanidad de la 7.ª

Disponiendo que los generales de brigada, en situación de 1.ª reserva, don Pedro Cavanna y don Felipe Aguilar, pasen a la 2.ª por haber cumplido la edad reglamentaria.

Concediendo cruces del Mérito militar, con distintivo blanco, y otras menciones honoríficas, a varios jefes y oficiales.

presándole el testimonio de simpatía por la gran labor que está realizando en pro de España.

Por averías

Con motivo de tener averías los cables de Ceuta a Málaga y de Melilla a Ceuta, se está comunicando por el cable de Melilla a Málaga, siendo esta la causa de que las comunicaciones se hagan con más dificultad.

Paseo militar

De la posición de Dar Quebdani salieron ayer fuerzas de los regimientos de Andalucía y Galicia y la primera batería de montaña, llegando hasta la meseta de Oskat sin que fueran hostilizadas.

Alumbrado eléctrico

Dentro de breves días se inaugurará en esta posición el alumbrado eléctrico.

Trabajos de fortificación

Ha llegado a Afrau un capitán de ingenieros con objeto de hacer un proyecto de fortificación para dicha posición.

Pedid siempre los aperitivos de pescado de Garavilla, de Bermeo, que son los mejores.

Información de San Sebastián

Dos exposiciones

La Diputación, de acuerdo con el Ayuntamiento, ha acordado organizar una exposición regional de horticultura y de ganadería y otra

internacional de floricultura, las cuales se instalarán seguramente en los terrenos donde estuvo instalada la feria de muestras.

Despidiéndose

El alcalde accidental, señor Pérez Ormazábal, acompañado de un concejal, han visitado hoy en su despacho al Gobernador civil dimisionario, señor Richi, con el fin de despedirse de él.

Que sea popular

Esta tarde celebrará sesión el Ayuntamiento, figurando en el orden del día una moción en la que se pide se deje al Ayuntamiento en plena libertad para la elección de Alcalde.

Mañana publicaremos

LO QUE ESTÁ DE DIOS

por Juan Pérez Zúñiga.

Lea usted LA LIBERTAD

Información de Barcelona

Un muerto y tres heridos

A la una de la madrugada, el vigilante de la calle Calabria, Pascual Laporta, observó que había estacionado un grupo que le infundió sospechas.

Llamó a su compañero Julio Pons y al guardia de seguridad Julio Expósito, y los tres dieron el alto a los que formaban el grupo, pero de éste se hicieron numerosos disparos de arma corta, resultando muerto el Laporta; Pons con una grave herida en el vientre; Julio Expósito, también herido, y un transeunte llamado Jaime Jiménez, con otra herida en el brazo.

Como supuesto autor de los disparos ha sido detenido José Barés al que se le ocupó una pistola recién descargada.

Este individuo fué detenido en Tarragona en 1920 por un sargento de Seguridad que da la casualidad de que también ha intervenido en este suceso que se cree relacionado con el ocurrido en la madrugada anterior en la misma calle, donde fueron agredidos a tiros los dependientes de una lechería.

Mitin

En el cine Cervantes, de Sabadell, se ha celebrado hoy un mitin para pedir la libertad de los presos políticos, hablando los sindicalistas Peaña y «Noy del Sucre».

Asesino, muerto

En la cárcel ha fallecido Ramón Moreno, que en 1920 asesinó a un guardia de Seguridad y a tres individuos más, en la cola de un restaurante en la Barceloneta.

En la Audiencia

Esta mañana ha comenzado a verse en la Audiencia la causa seguida contra cuatro sindicalistas acusados de haber asesinado a otros dos del Sindicato libre, cuyo hecho ocurrió en Badalona.

Verificadas las pruebas, éstas han sido favorables para los encartados. Mañana seguirá la vista, informando el fiscal y los defensores, entre los que figura Barriobero.

Comentarios

Sigue comentándose la actitud del diputado don Alfonso Sala, Presidente de la Unión Monárquica Catalana, quien ha anunciado que se retira de la vida política.

Comentando esto «La Veu» dice que el señor Sala hace como que se va, pero que vuelve.

Añade que esta es la tercera vez que se retira el señor Sala de la vida política y que puede estar poco satisfecho de lo que ha hecho por Cataluña en los últimos tiempos.

Niceto Alcalá Zamora hará primores en Guerra, porque toma, de hora en hora, los Chocolates Ezquerria.

Ultima hora

Sobre un recurso

MADRID.—Ha visitado al conde de Romanones una comisión de la Asociación de vecinos de Madrid para rogarle interponga su autoridad cerca del Tribunal Supremo para que se oponga a que prospere un recurso interpuesto contra la legalidad del real decreto sobre alquileres.

Este recurso se verá en el alto tribunal el día 19 del corriente y ha sido motivado por un juicio de desahucio al Palace Hotel, de esta Corte.

El Conde de Romanones contestó a la Comisión que como ministro de Gracia y Justicia nada podía hacer ni indicar al Fiscal.

No obstante, prometió a la Comisión recomendar el asunto en la única forma que tales cosas pueden hacerse por un ministro.

Se ruega a cuantos figuraron en las listas de suscripción del MONUMENTO A DATO y a los que deseen ser incluidos en las mismas, que entreguen las cantidades suscritas, en la Caja de Ahorros Municipal, pues el día 31 es la fecha señalada para cerrar aquella.

LA LIBERTAD diez céntimos

Ultimos días de venta
on la Joyería y Relojería de la calle Dato 24,
por cesar en el negocio.

Aprovechar la ocasión :: Liquidación verdad

ULTIMOS DIAS DE VENTA Dato, 24. Isasie-Joyero ULTIMOS DIAS DE LIQUIDACIÓN

- Sellos macizos oro ley, desde 28 pesetas.
- Sellos chapados oro, los de 8 pesetas a 4'50 y los de 12 a 7 pesetas.
- Alianzas oro ley desde 14 pesetas.
- Alianzas chapadas oro, las de 7'50 a 4'50, y las de 12 a 7 pesetas.
- Cadenas macizas oro ley, para medallas, las de 28 a 15 pesetas.
- Relojes pulsera, los de 30 pesetas a 18 pesetas.
- Relojes bolsillo, los de 25 pesetas a 14 pesetas.
- Despertadores, los de 14 pesetas a 9'50.

Relojes bolsillo, de 25 pesetas á 14. Relojes pulsera, de 28 pesetas á 18. Sortij s sello chapadas oro, las de 8 pesetas ahora á 4'50. Pendientes y sortijas, de 5 pesetas á 2'50. Sortijas alianzas chapadas en oro, las de 8 pesetas á 4'50. Alianzas oro ley macizo, desde 14 pesetas. Sellos macizos oro ley, desde 28 pesetas. Cadenas oro ley macizas para medallas, de 28 pesetas á 15. Cadenas para medallas, de 5 pesetas á 2'50. Monederos plata ley, de 25 pesetas á 15. Monederos alpaca, de 14 pesetas á 7. Despertadores, de 14 pesetas á 9'50. Despertadores pequeños, muy baratos. Relojes oro pulsera, baratísimos. Bolsos plata ley, á mitad de precio. Gran surtido en alhajas finas de oro y diamantes, desde 30 pesetas.

Liquidación verdad. Isasia joyero.—Dato, 24

Isasia
Joyero
Dato, 24

VITORIA

Orfebrería plata ley y alpaca y variedad en objetos propios para regalos

Navajitas y lapiceros plata, pitilleras plata y chapadas oro contrastado, azuceres, polveras, cestas, saleros, tazas, bandejas plata ley y alpaca, lavafrutas, paneras, estuches con dos tazas, estuches con 6 paletas para ostras, estuches con copas licor y copas champán, ceniceros, servilleteros plata ley y alpaca, floreros, centros de mesa, acericos y cubiertos sueltos y en medias docenas y juegos completos de café y té, de plata ley y alpaca.

Dato, 31.—Isasia, platería.—Dato, 31

Estropeando cuartillas

Acordémonos de los niños

La piadosa Junta de Damas del «Ropero de Santa Victoria» llaman, hace pocos días, al corazón de las almas buenas, por medio de la Prensa; para que acudan en socorro de los infelices niños pobres que en estos días tremendos, con el termómetro bajo cero, carecen de ropitas que cobijen del frío sus débiles cuerpos.

Los «nacimientos» que en los escaparates se ven hábiannos, igualmente, de los encantos que con ellos disfrutan las criaturas, pero que, por no estar al alcance de todos ellas, sólo son patrimonio de las que pertenecen á clases que pueden permitirse esos lujos ó hacer algunos sacrificios.

Nosotros, los adultos, los que tenemos la suerte de no estar contemplados de «a la piedad del burgo», desdeñamos cuando nos viene en gana el nido de nuestras posibilidades; «carramos cada juerga» que nos da el pelo y no sufrimos, por ello, merma en nuestro decoro ni en el concepto social.

¿Por qué no hemos de laborar, también, para que los niños—los niños pobres—gozen algo en estos días que se acercan?

Para los chiquitines ¡felices! el año no tiene más que dos días: Reyes y Santiago. ¿Qué saben ellos de política, de Gobiernos, de mantenimientos ni demás zarandajas que á los mayores ó nos divierten ó nos ahogan? ¿Y por qué no hemos de mantener más viva esa ilusión y brindarles con otras nuevas?

Precisamente ahora se les puede proporcionar á los pequeños pobres—¡que son tantos!—sin desmorbo alguno, un espectáculo que ellos novísimo y que podría divertirlos mucho.

Ya ayer dije que el «Gargantúa» está acabado; que su constructor desea enviarlo mejor hoy que mañana, y que sólo se espera, para traerlo, á que quede terminado alguna pibelon de los talleres y alacenas que el Municipio construye en sus amplias tejavanas de la ca de Francia.

Pues bien: el «Gargantúa» podía traerse á Vitoria, y hacerle una entrada triunfal, en uso de los dos días de la infancia, el de Reyes, y procurando no perjudicar en lo más

mínimo los intereses creados (espectáculos existentes). Sacándolo de Bilbao el día 5, ó el mismo 6 temprano—si se trajera en autocamión,—puede entrar aquí á las doce, por ejemplo, esperándole los que han de ser sus compañeros de diversión infantil—los gigantes y cabezudos,—la Banda Municipal interpretando el «Celedón» etc., etc., y se hace un á modo de modesta cabalgata; y que lo vean los pobres niños, entre extáticos y asustados; y que se deliten con él; y que los «trague» á todos.

—Hasta las fiestas de Agosto, para

las que faltan siete meses y medio, no debe permanecer inédito el muñeco; y puesto que está corriente y «en marcha», y se acerca un día que es de congoja y angustia para los niños que no tengan juguetes, él, aunca visto, ni siquiera soñado, por los chiquillos vitorianos, podría servirles de grata é inolvidable distracción.... y tal vez ahorrara lágrimas de madre en hogares infortunados.

¡No pueden hacerse pocas obras buenas!

UN ALDEANO.

Petición razonada

Nuestro distinguido amigo, el Presidente de la Cámara Oficial de Industria y Comercio de Alava don Moisés Ruiz de Gauna, nos remite, con afectuoso besalamano, la adjunta instancia, de cuyo asunto ya tienen conocimiento nuestros lectores:

«Excelentísimo señor ministro de la Gobernación.

Excelentísimo señor: Moisés Ruiz de Gauna, Presidente de la Cámara Oficial de Comercio é Industria de Alava, á vuecencia, cumpliendo acuerdo adoptado por esta Cámara el día 9 de Diciembre, lo transcribe á continuación con el debido acatamiento:

La instalación por la Junta de Obras de los ferrocarriles de Estella á Vitoria y de Oñate á San Prudencio, del servicio telefónico en los puntos donde se proyecta la construcción de las estaciones de dichos ferrocarriles, y la inauguración, ya realizada, de su servicio telefónico con Maestu, punto hasta hoy sin ningún servicio telegráfico telefónico, ha sugerido á esta Cámara de Comercio é Industria de la provincia de Alava, el deseo de que, «acogiéndose» á la Ley de 29 de Diciembre de 1881, dictada so-

bre apertura al servicio público de las Estaciones telegráficas de las Compañías de ferrocarriles, autorizasen vuecencia y el excelentísimo señor ministro de Fomento, la apertura al servicio público de la estación de Maestu, por de pronto, y sucesivamente, á medida que se instalan las demás importantes de la línea Vitoria á Estella, cuantas reúnan las condiciones reglamentarias para ello.

Justifica esta petición, el hecho de ser Maestu pueblo de verdadera importancia en la provincia de Alava, con industria y comercio relativamente considerables, por hallarse enclavadas en su término municipal dos minas de asfalto, en plena explotación, que será intensísima cuando se inaugure el servicio ferroviario y el aislamiento en que hoy están ese pueblo y los demás de la región atravesada por el ferrocarril Vitoria á Estella.

Es tanto más obligado el establecimiento de dicho servicio, cuanto que el propio Estado es el constructor y explotador de la línea férrea y de la telefónica cuya utilización por el público se pide, y por tanto, holgarían en el caso presente algunos de los requisitos y prevenciones de la aludida Ley, pues aunque por intermedio de dos Ministerios diferentes, sería el propio Estado el que dirigiese y se lucrara con la explotación de la mejora que solicita la Cámara.

Para obviar alguna inconveniente que pudiera presentarse, la Cámara ha «explorado» antes de formalizar esta solicitud, la opinión de la Junta de Obras de los ferrocarriles de Estella á Vitoria y de Oñate á San Prudencio, al mismo tiempo que al dignísimo Jefe de la Sección telegráfica, habiendo encontrado á am-

bas partes en favorabilísima disposición, mostrándose la Junta partidaria de tal utilización, siempre que se ajuste á lo preceptuado reglamentariamente, y el señor Jefe de Telégrafos propicio á emitir favorable dictamen al proyecto de esta Cámara, por entenderlo también útil y ajustado á la Ley que mencionamos.

En su virtud y considerando que la apertura, por de pronto, de la estación telefónica de Maestu, que, servida constantemente por el personal idóneo á cargo de la Junta y comunicada con Vitoria, no exige otro requisito que la unión en Vitoria de la Central telefónica del Estado con la estación que la Junta tiene en sus oficinas, redundaría en beneficio del público y produciría rendimientos no despreciables para el Estado, lo mismo en la parte correspondiente al servicio general telefónico que en la que se asignará á la Junta para sostenimiento de gastos hoy no amonizados con ese ingreso especial.

La Cámara Oficial de Comercio é Industria de Alava acuerda SUPLICAR á V. E. la autorización y el establecimiento del servicio público telefónico en Maestu, de acuerdo con tal carácter la estación que la Junta de Obras de los ferrocarriles de Estella á Vitoria y Oñate á San Prudencio tiene instalada ya en dicho pueblo de Maestu, dictando al efecto las disposiciones precisas para que tal habilitación se realice con la urgencia deseada.

Así lo espera obtener del celo del Gobierno de S. M. por el fomento de la riqueza pública y me-

yoramiento de los servicios que el Estado tiene á su cargo.

Y, en cumplimiento de lo acordado, tengo el honor de elevarlo al conocimiento de V. E. al mismo tiempo que lo hago al Excmo. señor Ministro de Fomento, á los efectos oportunos.

Dios guarde á V. E. muchos años.

Vitoria 12 de Diciembre de 1922.—El Presidente, Moisés Ruiz de Gauna.—El Secretario, Gregorio González de Suso.»

Joyería Belarros
La casa más surtida en este arte y guineiras de pedidas.
Calle 24 Teléfono 27

Dr. Parra Solache
Oculista
Ayudante de Clínicas Nacionales y Extranjeras
Consultas de 11 á 1 y de 5 á 8
Calle de la Florida 24, 2.ª planta
Óptica Médica, Calle 27, Vitoria
Bajo la dirección del oculista de esta ciudad, don PARRA.
Ejecución rápida y exacta de todos los tipos de lentes de los señores Médicos Oculistas.
Montaje y reparaciones de todo lo concerniente á la ÓPTICA. Surtido completo de CRISTALES y ARMADURAS. Diversidad de artículos de Óptica y Sanitaria. TALLERES ELECTRO-MECÁNICOS.

Ferrocarril Vasco-Navarro

Salen los trenes de Vitoria (Norte), á las 9'20 y 10'05.
Regreso, á las 9'08 y 13'47.
Servicio especial los días de mercado en Vitoria.
Se expenden directamente billetes de ida y vuelta y sencillos, muy económicos, á Bilbao y San Sebastián.

CLINICA Virgen Blanca
Dr. Castilla y Aransay
Es especialista en ginecología, ligadura, infancias y su Cirugía
Paseo de la Senda - Bada
Teléfonos 710 y 530

NOTICIAS

SAN ROQUE (JEREZ QUINADO)
Premiado con gran diploma y medalla de oro en la exposición de Madrid.
El que prueba una vez este notable producto, recomendará por la Clínica como uno de los mejores tónicos reconstituyentes, le prepara á todos los recreos hasta el día.

PABLO OZAZETA
GABAZONES: Escopetas á toda garantía. Fidejase catálogos al fabricante JOAQUÍN FERNÁNDEZ, de IBAR (Guipúzcoa).

LA COMPAÑÍA DE MARINEROS
Maderas de pino del Norte, tan y frías, por vagones completos y por expediciones sueltas.

Vista la afluencia de clientes, mister YVO prolongará dos días más sus visitas que serán mañana jueves y pasado viernes.

Graduación de la vista
Protosis auricular SORDELA

Llamamos la atención á nuestros lectores para que aprovechen de nuevo la estancia en ésta de mister F. YVO, afamado especialista de la vista, del Instituto Oftálmico de París y del Instituto Oftálmico H. A. de Madrid, quien, en su consulta del HOTEL QUINTANILLA, de once á una y de tres á seis, gradúa gratuitamente la vista á sus clientes, y les proporciona al propio tiempo, á precios económicos, los célebres cristales de la Anglo-American Opticians C.º contra los rayos «Ultra Violeta». Cristales especiales para ver de cerca y de lejos con el mismo lente.
El mismo mister YVO es igualmente especialista para contrarrestar los efectos de la sordera con facilidad, y sin gastos grandes, merced á un nuevo aparato americano cuyos sorprendentes efectos están llamando la atención del mundo medical, brindándose mister YVO en hacerles gratis la correspondiente prueba demostrativa á quien tenga interés en ello.
Mister YVO estará en ésta, y en el HOTEL QUINTANILLA el miércoles 13, jueves 14 y viernes 15 del actual, inclusive.
Advertencia.—Vista la afluencia á estas consultas, es prudente no esperar á los últimos días.

Desde Foronda

El lunes 11 del corriente, segundo aniversario de la muerte del Excmo. señor marqués de Foronda, se celebraron en esta iglesia solemnes funerales por el eterno descanso de su alma.

El templo hallábase severamente adornado, llamando poderosamente la atención los riquísimos tapices ostentando las armas de la casa de los Forondas.

La capilla parroquial, reforzada con valiosos elementos y acompañada de armonium, canto admirablemente el Invitatorio, Misa y Libera me gregorianos.

Los forondinos en masa, con su presencia en el acto religioso, quisieron patentizar la parte que tomaban en el sentimiento de dolor del Excmo. señor Conde de Torrenueva de la Foronda, hijo del finado, á quien reiteramos nuestro pesame.

Por la tarde celebróse la simpática «Fiesta del árbol».

A las dos en punto ya estaban alineados los niños y niñas de ambas escuelas en la plaza de la iglesia, y después que el señor cu-

ra del pueblo bendijo los plantones, se dirigieron todos los concurrentes, en correcta formación, hasta el lugar en donde habían de ser colocados.

Terminada esta ceremonia, un niño leyó unos preciosos versos y otro un bonito discurso auspiciado al acto que se celebraba, poniendo fin á esta parte del programa una brillante improvisación del indicado señor cura.

Después, en el frontón del palacio de los Forondas, se sirvió á cada uno de los cien niños una delicada merienda, costeada por un ilustre prócer cuyo nombre no estamos facultados para dar á la publicidad.

Finalizó tan agradable fiesta con un partido de pelota jugado por cuatro niños, quienes nos distrajerón con sus travesuras.

Vaya un aplauso á cuantos contribuyeron al mayor esplendor del acto reseñado, sin olvidar á sus organizadores.

El corresponsal.

Ayuntamiento de Vitoria

Se ruega á los mozos Fulgencio Barrio Nieva y José María Zuazaola y Urquidí, que deben figurar en el alistamiento de 1923, se presenten en la oficina de Quintas de este Ayuntamiento á la mayor brevedad.

Vitoria, 12 Diciembre de 1922.—El Alcalde, Fermín González de Sarraide.

Si quiere ganar dinero, publíquese en LA LIBERTAD

Dr. Tomás Ortiz
Clínicas de Madrid, Barcelona y París
ESPECIALISTA
Partos, enfermedades de la matriz y ginecología-urinas
Consulta de 12 á 3 y de 6 á 8
FLOREDA, 34, 1.ª
Teléfono, 536

Se arriendan dos huertas y una heredad, en sitio céntrico. Informarán: calle Nueva dentro, 3, 3.º

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos en esta imprenta

Si necesita Vd. un RECONSTITUYENTE ENERGICO use Vd. el

Vino Ona

del Dr. Aristegui
A los pocos días de tomarlo:

AUMENTA el APETITO RENACEN las FUERZAS DESAPARECEN los VAMIDOS y el DOLOR de CABEZA

Con el uso constante del VINO ONA

Los NIÑOS crecen sanos y Robustos
Las MUJERES QUE CRIAN se fortifican
Las JOVENES ANÉMICAS se curan
Los NEURASTÉNICOS los Agotados por Exceso de trabajo. Los Envejecidos Prematuramente recobran su fortaleza

Es un vino riquísimo en alcohol.

De venta en Farmacias y Droguerías

La debilidad es impropia del hombre

Por eso, usted, que se halla inapetente, desnutrido y á un paso de la anemia, debe usted transformar su sangre y regenerar su organismo convirtiendo su fatiga y decaimiento en la energía, vigor y poder que corresponde á su sexo.

Esa transformación la hallará usted tomando desde hoy mismo el famoso Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo frasco donde no se lee en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD. Impreso en tinta roja



Cuestiones financieras

¿Se derrumbará el marco?

II.

Continuando la publicación de la serie de artículos que sobre este tema hemos comenzado, vamos a hacer hoy público lo que ha contestado a nuestra pregunta el ex ministro romanista señor Marqués de Cortina, verdadero director e inspirador del Banco Español de Crédito.

pecto a los marcos, y, por esta razón, mi consejo ha sido constantemente contrario a la adquisición de moneda alemana.

Por su parte nuestro Banco ha puesto toda clase de impedimentos y trabas a sus amigos para tratar de evitar que se lanzasen a mayores especulaciones en dicha clase de moneda. Además nos hemos negado, desde el primer momento, a hacer préstamos, por insignificantes que fuesen, con garantía de marcos. Y advertíamos muy significativamente a quienes nos entregaban marcos para abonar en cuenta corriente, que éstos quedarían situados en Berlín exclusivamente por su cuenta y riesgo.

La locura de la especulación en marcos, que se apoderó de todas las clases sociales, alcanzó también

(como no podía menos de suceder) a nuestra clientela, y siendo esta extensísima, claro es que el montante global representado por aquélla ha de ser de mucha consideración.

Contribuyó al aumento de la especulación la baja persistente, y en ocasiones a saltos, de la cotización, que incitaba a los que tenían fé en la reposición del valor del marco, a verificar nuevas compras cada vez que se sucedía una baja importante, con objeto de reducir el precio medio a que les resultaba el total de la partida. Pero, desgraciadamente, esta determinación lejos de mejorar su situación, la empeoró notablemente.

Mi opinión particular sigue siendo muy pesimista acerca del porvenir del marco, agobiado como se encuentra por la enorme masa de billetes en descubiertos ya emitidos y por los que es preciso continuar emitiendo en idéntica forma para atender a las necesidades diarias, tanto más crecientes cuanto más vaya disminuyendo el valor real del mismo y consiguientemente, su poder de adquisición.

Después hemos oído a don José María Cervera, Director del Banco

de Bilbao, exponernos las ideas subsiguientes:

«Los hechos indican bastante claramente que el marco está precipitándose hacia el abismo. Cada día aumenta la desproporción entre las reservas de oro y de la circulación fiduciaria, y como esta desproporción no podrá acentuarse eternamente, por necesidad llegará un día en que Alemania proceda a un corte de cuentas, recogiendo los marcos papel y cambiándolos por moneda sana. Cuanto más tarde se ejecute esta operación inevitable, tanto mayor será la cantidad que habrá que pagar para adquirir una nueva unidad monetaria.

El derrumbamiento del marco repercute también en la industria alemana. Cada día se hace más difícil la adquisición de primeras materias; los precios empiezan a alcanzar los que rigen en los mercados mundiales, y, por consiguiente, la exportación alemana encuentra cada día más dificultades. Esta circunstancia contribuirá desde luego a deprecia aún más la moneda alemana.

Desde el Banco de Bilbao hemos dirigido nuestros pasos en busca del señor don Javier Amillo y Al-

faro, director del Banco Urquijo, que a nuestra requisitoria ha contestado amablemente:

«Tengo la impresión de que el derrumbamiento del marco no es irremediable, sino que depende de las reparaciones que los vencedores pidan a Alemania en el porvenir. Si el problema de las reparaciones pudiera arreglarse (un empréstito internacional es poco probable), también podría encontrar solución el problema del marco. En este caso se podría suspender la emisión de billetes de Banco, calcular la proporción que exista entre las reservas de oro y la circulación fiduciaria, y fijar el valor del marco a un tipo determinado.»

La opinión que sigue nos ha sido dictada por un director de Banco cuyo nombre omitimos a ruego del interesado, que nos manifiesta ser «una tradición sagrada» en el establecimiento que él dirige el que no sea nominalmente citada ni la institución ni su personal directivo. Sin embargo, nuestros lectores sabrán apreciar que se trata de un crítico afeco a Alemania.

«Hablar del porvenir del marco, significa más o menos perder el tiempo. En efecto, el cambio del

marco no depende tan sólo de consideraciones de orden financiero y económico, sino ante todo y sobre todo depende de la actitud que los aliados observen para con Alemania. Sin las disposiciones del Tratado de Versalles el marco hubiera conservado un valor bastante alto, y estimo que todavía hoy—sólo con la revisión radical de este Tratado—se podría determinar una mejor, relativamente considerable del marco.»

ANDRÉS REVÉSZ Y A. LÓPEZ DEL ARCO

Agencia Informativa Arco.

Pérdida de un reloj de señora, de pulsera, en la calle de Dato, entre Teléfonos y el Banco de Vitoria. Se gratificará a la persona que lo entregue en la calle Cuchillera, 93, 1.º

Venta de casas

Vendo dos casas con sus cuerdas, en extramuros de esta capital. Anselmo Vadillo.

IMPRENTA VITORIANA

ENSAYOS

PIELES

Hace unos días estaba yo sentado en un lugar por el que desfilaban muchos abrigos de pieles. Allí, en realidad, no hacía frío, pero es justo conceder al lujo el derecho de mostrar sus pieles al público, estas pieles que representaban un esfuerzo económico verdaderamente considerable. Cuatro mil duros de pieles para un abrigo es una buena cifra, más si tenemos en cuenta que, con este dinero, podríamos instalar una calefacción para que no sufrieran frío algunos cientos de personas.

Mas las pieles de moda no representan lo que representaban las pieles para el hombre primitivo: una defensa contra las heladas. El hombre primitivo mataba un animal, se lo comía, y después, con la piel, se hacía un abrigo, y aunque es posible que en tiempo de la mujer cuaternaria también existiesen modas y vanidad, lo cierto es que, entonces, la fundamental finalidad de la piel era abrigarse. Ahora las mujeres, enterradas en pieles, van de una calefacción a otra, encerra-

das en un coche; sin que el aliento de la helada las haga estremecer sino unos segundos. Los guardarrropas se indignan un poco al advertir que ya ninguna mujer deposita en ellos la confianza de sus pieles, y, luego, más tranquilos, entre la vulgaridad de cien abrigos masculinos, se entregan a la caricia de los recuerdos, cuando un sólo abrigo de mujer les daba perfume para toda la noche.

En el ambiente cargado y cálido, bajo la fuerte luz de las arañas, pasan las mujeres abrumadas, más que por el peso de las pieles, por el peso de la vanidad, y yo, entonces, intento discurrir un poco en torno a la estética de las pieles. Quizá mi discurso que de enturbia do por la pasión, pues sobe e mis ideas de hombre de mundo, pesan mis ideas de hombre enamorado de las selvas. Y yo advierto, esta noche, que para que estas mujeres luzcan fívilmente sus abrigos, el negociante en pieles ha tenido que sacrificar a tres cuartas partes de los animales de una selva. Y si ha

dejado la otra parte, no ha sido por piedad, sino por no acabar con su negocio en una sola temporada.

Así, en cada abrigo, palpita una tragedia, ante la que el lujo pasa indiferente, pues la caza de cada uno de estos animales representa, por lo menos, una traición, y no existe abrigo por bello que sea, que pueda igualar la belleza de cualquiera de los animales, vivos y en libertad, de que está formado. No ya la de estos animales maravillosos que no pueden adquirir sino los mil onarios, sino la de los mismos pacíficos, el ingenuo conejo y el gato familiar, que se destinan a las clases menos adineradas. Y eso que estos animales domésticos son unos terribles falsificadores. Pues a un gato, después de entregar su vida por la moda, tanto le da ser gato como nutria, topo ó arminio.

En este punto he soñado con una metamorfosis admirable: que todas estas pieles volviesen, de repente, a la vida. Las mujeres se subirían, entre grandes chillidos, a las silas y mesas, horrorizadas de haber llevado sobre sí aquella multitud de pequeños monstruos, y entre la confusión pasaría inadvertida la risa del viejo guardarrropa, para quien no hay secretos ni en las selvas, ni en los tejados.

FRANCISCO DE COSSÍO.

Copias de escritos a mano y a máquina, en módicos y convencionales precios: en esta Administración.

El diario más leído "La Libertad."

Sociedad Cooperativa de Electricidad

Junta general extraordinaria de accionistas

Para tratar de la subasta del alumbrado público, anunciada para el día 16 de los corrientes, se convoca a Junta general extraordinaria de Accionistas, la cual se reunirá en el domicilio social, Cercas bajas, número 59, el jueves 14 de los corrientes, a las siete de la noche. Vitoria, 12 de Diciembre de 1922—Por acuerdo del Consejo de Administración, el Secretario, Domingo Echeverría.

Carbones de Sierras Alavesas

Vegetal. Cisco. Galleta. Cok. Antracita. Ovoides. Granza. Polvo. Leñas.

Clases superiores. Precios económicos Premios mensuales a los compradores

Pedidos: A la Sucursal, Dato 25 y a los comercios de ultramarinos de señores Hijos de Vicente Más, Cuchillera, 2; don Saturnino Larro, Independencia, 1; don Tomás Arnau, Correría, 106; don Basilio I. de Matruco, Cercas Altas, 1; doña Dolores Sarraide, Francia, 31.

AURORA

Compañía Anónima de Seguros Capital desembolsado: 4.500.000 de pesetas Fundada en Bilbao el año 1900

Consultese sus ventajas condiciones para seguros contra incendios. Subdirector para la provincia de Alava: Julio D. Berricano.

San Prudencio, 14, 2.º

Nuevo servicio rápido con coche de turismo entre Vitoria y Bilbao

Precio del billete: 8 pesetas. Ida y vuelta, 15 pesetas.

Salida de Vitoria a las 9 mañana. Llegada a Bilbao a las 10:30. Salida de Bilbao a las tres y media tarde.

Llegada a Vitoria a las 5:35. NOTA: Para los encargos y despacho de billetes: En Vitoria, Café Suizo Moderno. En Bilbao, «Tine-Bar», Bidebarrieta, 2.

Se venden 400 chopos-cuartones. Razón: en esta Administración.

Lea usted «El Norte Deportivo», que se publica los sábados en Bilbao, que trae amplia información de sport:

Máquinas de escribir

de las mejores marcas. Ventas al contado y a plazos. Teléfono: 392 Ozaeta Vitoria

Traspaso

se hace de una tienda frutería con buena clientela. Informes: en esta Administración.

Remington

La primera máquina de escribir. La mejor. Ventas al contado y a plazos. Reparación y limpieza de toda clase de máquinas de escribir. Venta de accesorios, cintas, papel carbón, etc. Sucursal en Vitoria: Portal del Rey, 25. Teléfono: 653.

Venta de una heredada en el Portal de Urbina, detrás de las Hermanitas de los Pobres. Informes, en esta Admón.

LA LIBERTAD, diez céntimos

Sociedad Cooperativa LA ESPERANZA

Se ruega a los señores socios de esta Sociedad Cooperativa, asistan a la Junta general ordinaria que se ha de celebrar en primera convocatoria, a las 19 horas del día 15 del corriente, en el domicilio social, y caso de no reunirse número suficiente dicho día para la celebración de la misma, se celebrará en segunda convocatoria el domingo 17, a las once de la mañana, en el Salón del Ayuntamiento, para la elección de cargos de la Junta Directiva, según el artículo 18 del Reglamento, significando a la vez que es obligatoria la asistencia.

Los que por no saber su domicilio no han sido avisados, pueden darse por citados por el presente anuncio.

Subasta

El día 23 del corriente a las once de su mañana se venderá en la Oficina del Procurador Santamaría, Cercas Altas, 11, la casa número 4 del pueblo de Margarita, bajo el tipo de 1.500 pesetas. Pliego de condiciones en dicha Oficina.



De venta en Cajas y principales Comercios de Ultramarinos

LA TOSTADORA

Vendo 4 kilos de Pondano Abad Florida, 45 (segunda Rloja) VITORIA

Nuevo despacho y almacenar Grandes tostadoras de café, movidas por electricidad. Cajas terciadas y más.

Si quiere ganar dinero, anéctese en LA LIBERTAD

Grandes talleres de Fundición, Maquinaria y Construcciones Metálicas Fermín Aránguiz

Portal de Ali, 6 y 8 VITORIA Teléfono: 493

Tallado de toda clase engranes a máquina. Grandes existencias en artículos para transmisiones, ejes, cojinetes, mensulas de todas clases, poleas de hierro y madera, correas de varias clases, mangones, accesorios, etc, etc.

SE VENDE DE OCASION

Un horno para panadería, giratorio, de 4 metros diámetro, capaz para 200 kilogramos de pan. Una bomba para elevación de agua, de tres cuerpos, movida a motor y para una elevación de 100 metros y 20.000 litros por hora. Dicha bomba es de construcción sueca, y se encuentra en estado nuevo. Un motor «Semi-Diesel» para funcionar con petróleo bruto de 6 HP., de construcción sueca, en estado nuevo. Un motor de gasolina de 6 HP. de marca acreditada. Una máquina de vapor de 8 HP. horizontal, marca acreditada inglesa, en perfecto estado de funcionamiento.

La Unión y el Pénix Español COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS AGENCIA EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA FRANCIA, PORTUGAL Y MARRUECOS 55 AÑOS DE EXISTENCIA Seguros contra la vida - Seguros contra incendios - Seguros a tortos - Seguros contra asaltos - Seguros marítimos Capital social 1 millón de pesetas efectivas, completamente desembolsadas

LINEA PINILLOS Viajes rápidos de Santander a Habana

El día 27 del corriente mes saldrá del puerto de Santander el magnífico vapor español CADIZ. Hacia fines de Octubre próximo saldrá del mismo puerto el nuevo vapor INFANTA ISABEL, admitiendo pasajeros de gran lujo, lujo, preferentes, individuales, primera, segunda, segunda económica y tercera preferente, en viaje rápido a Habana.

Para toda clase de informes dirigirse a sus Consignatarios en San Sebastián y Pasajes.

Don. HIJO DE JULIAN DE SALAZAR, S. en C.

CHOCOLATES EZQUERRA VITORIA. Includes an illustration of a woman and a child.

NOISELESS La máquina de escribir NOISELESS Es algo extraordinaria Es la única silenciosa Sorprendentemente silenciosa Es la más cara - Es la mejor La que comprará ó cambiará usted Es la máquina de escribir más rápida Es una maravilla Pedid detalles a C. Rubio. Representaciones LOGRONO Deseo agente solvente

Folleín de LA LIBERTAD

Miguel de Gervantes Saavedra

La gitanilla

Razón tenéis, señor—respondió ella—; pero ¿dad orden de sacar á don Juan, que debe de estar en algún calabozo. —Si estará—dijo Preciosa—, que á un ladrón, matador y, sobre todo, gitano, no le habrán dado mejor estancia. —Yo quiero ir á verle, como que le voy á tomar la confesión—respondió el Corregidor—, y de nuevo os encargo, señora, que nadie sepa esta historia hasta que yo lo quiera. Y, abrazando á Preciosa, fue luego á la cárcel y entró en el calabozo donde Juan estaba, y no quiso que nadie entrase con él. Hallóle con entrambos pies en un cepo y con las esposas á las manos, y que aún no le habían quitado el pie de amigo. Era la estancia oscura, pero hizo que por arriba abriesen una lumbre, por donde entraba luz, aunque muy escasa, y como le vio, le dijo: —¿Cómo está la buena pieza? ¿Que así tuviera yo atraillados cuan-

(23)

tos gitanos hay en España para acabar con ellos en un día, como Nerón quisiera con Roma, sin dar más de un golpe! Sabed, ladrón puntoso, que soy el Corregidor de esta ciudad y vengo á saber, de mí á vos, si es verdad que es vuestra esposa una gitanilla que viene con vosotros. Oyendo esto Andrés imaginó que el Corregidor se debía de haber enamorado de Preciosa; que los celos son de cuerpos sutiles y se entran por otros cuerpos sin romperlos, apartarlos ni dividirlos; pero, con todo esto, respondió: —Si ella ha dicho que yo soy su esposo, es mucha verdad; y si ha dicho que no lo soy, también ha dicho verdad; porque no es posible que Preciosa diga mentira. —¿Tan verdadera es?—respondió el Corregidor—. No es poco serlo, para ser gitana. Ahora bien, manco: ella ha dicho que es vuestra esposa; pero nunca es ha dado la mano. Ha sabido que, según es vuestra culpa, habéis de morir por ella, y hame pedido que antes de vuestra muerte la despose con vos, porque se quiere honrar con quedar viuda de un tan gran ladrón como vos. —Pues hágalo vuestra merced, señor Corregidor, como ella lo suplica; que como yo me despose con ella, iré contento á la otra vida, como parta desta con nombre de ser suyo. —Mucho la debéis de querer!—dijo el Corregidor. —Tanto—respondió el preso—, que á poderlo decir, no fuera nada. En efecto, señor Corregidor, mi causa se concluya; yo maté al que me quiso quitar la honra; yo adoro á esa gitana: moriré contento si muero en su gracia, y sé que no nos ha de faltar la de Dios, pues entrambos habremos guardado honestamente y con puntualidad lo que nos prometimos. —Pues esta noche enviaré por vos—dijo el Corregidor—, y en mi casa os desposaré con Preciosa, y mañana á medio día estaréis en la herca; con lo que yo habré cumplido con lo que pide la justicia y con el deseo de entrambos. Agradeciéndole Andrés, y el Corregidor volvió á su casa y dió cuenta á su mujer de lo que con don Juan había pasado, y de otras cosas que se pensaba hacer. En el tiempo que él faltó dió cuenta Preciosa á su madre de todo el discurso de su vida, y de cómo siempre había creído ser gitana, y ser nieta de aquella vieja; pero que siempre se había estimado en mucho más de lo que de ser gitana se esperaba. Preguntóle su madre que le dijese la verdad, si quería bien á don

Juan de Cárcamo. Ella, con vergüenza y con los ojos en el suelo, le dijo que por haberse considerado gitana, y que mejoraba su suerte con casarse con un caballero de hábito y tan principal como don Juan de Cárcamo, y por haber visto por experiencia su buena condición y honesto trato, alguna vez le había mirado con ojos aficionados, pero que, en resolución, ya había dicho que no tenía otra voluntad que aquella que ellos quisieren. Llegóse la noche, y siendo casi las diez, sacaron á Andrés de la cárcel, sin las esposas y el pie de amigo; pero no sin una gran cadena que desde los pies todo el cuerpo le ceñía. Llegó deste modo, sin ser visto de nadie, sino de los que le traían, á casa del Corregidor, y con silencio y recato le entraron en un aposento, donde le dejaron solo. De allí á un rato entró un clérigo y le dijo que se confesase porque había de morir otro día. A lo cual respondió Andrés: —De muy buena gana me confesaré; pero ¿cómo no me desposan primer? Y si me han desposado, por cierto que es muy malo el tálamo que me espera. Dña Guiomar, que todo esto sabía, dijo á su marido que eran demasiados los sustos que á don Juan daba; que los moderase, porque podría ser perdida la vida con ellos. Parecióle buen consejo al Corregidor, y así, entró á llamar al que le confesaba, y díjole que primero había desposado al gitano con Preciosa la gitana, y que después se confesaría, y que se encomendase á Dios de todo corazón, que á veces suele llover sus misericordias en el tiempo que están más secas las esperanzas. En efecto, Andrés salió á una sala donde estaban solamente doña Guiomar, el Corregidor, Preciosa y otros dos criados de casa. Pero cuando Preciosa vio á don Juan ceñido y ahogado con tan gran cadena, descolorido el rostro y los ojos con muestras de haber llorado, se le cubrió el corazón, y se arrimó al brazo de su madre, que junto á ella estaba, la cual, abrazándola consigo, le dijo: —Vuelve en tí, niña; que todo lo que veas ha de redundar en tu gusto y provecho. Ella, que estaba ignorante de aquello, no sabía cómo consolarse, y la gitana vieja estaba turbada, y los circunstantes, cogidos del fin de aquel caso. El Corregidor dijo: —Siñor Tiniente cura, este gitano y esta gitana son los que vuestra merced ha de desposar.

Ya llegaron las célebres máquinas de escribir «Stower Record» y «Presto» de viaje, únicas que llamaron la atención por su mecanismo en la feria de Leipzig. Ante la imposibilidad de avisar personalmente á cuantos las quieren ver, lo hacemos por este anuncio. Rogamos las vean lo más pronto posible por estar ya las máquinas vendidas. Única casa que se encarga de la limpieza y arreglos de toda clase, para lo que contamos con mecánicos especialistas. Constantemente novedades alemanas; artículos de piel, perfumería fina y ordinaria. Todos los días novedades de librería; miscel Romano; tenemos completos, desde 10 pesetas; grandes cantidades de rituales, breviarios y todo lo relacionado con los señores sacerdotes; precios increíbles. Representantes de la máquina de escribir «Hammond», de cambio instantáneo de tipos, la sola máquina que escribe con 150 clases de tipos, «Imperial» «Undervood», etc., etc. Máquinas reconstruidas de todas marcas. En la próxima visita que haremos á Alemania en Septiembre, nos encargamos de toda clase de negocios que se nos comiencen. Las mejores plumas estilográficas, las que se venden á 25 y 30 pesetas, nosotros á 10. También tenemos pluma de pluma automática á 1,50. Fábrica de marcos y espejos, molduras, cromos, grabados, aguas fuertes, acuarelas, etc. Visite usted esta casa, en la seguridad de que encontrará grandes ventajas con todas sus similares. Representación general para España de las copias de los grandes maestros de la pintura, Goya, el Greco, Murillo, Tiziano, Rubens, etc., etc. Máquina «Undervood» (reconstruida), cuya numeración pasa del millón, por 850 pesetas. Librería Universal. Vuela á hijos de Linazeros.

BON CHIMBO El mejor de todos los jabones por los componentes de su fabricación y su esmerada elaboración. Es un económico, no sólo por ser el que más dura, sino porque no estropea ni quema los objetos lavados con él. Pídelo en todas partes, exigiendo siempre la marca estampada en cada trozo. Trozos de 500 y 250 gramos exclusivamente. IMPRENTA VITORIANA

Gorgonio y Alejandro Gamarra Teléfono, 235 Grandes existencias en Santiago, 10 MAQUINAS SIERRAS DE CINTA

POLVOS DE TALGO HIGEA para la higiene de los niños Muy refrescantes • Perfume delicioso Bote elegante y práctico: 1'35 pesetas

LA BOLSA Se ha recibido nueva remasa de estufas de petróleo. Juegos de café, chocolate y té. Objetos útiles para regalos

BANCO DE VITORIA Federado con el Banco Central y sus asociados Capital social: Pesetas 6.000.000 Principales operaciones

Armería de Zulaica Gran surtido de artículos para casa y pesca. Escopetas de las marcas más acreditadas. Abundantes artículos de viaje y toda clase de sport, etc. Precios económicos No cobran Vaso: PRENTE A PLALA ZA ABASTOS, s.º 7.º Tel.º 27

Compañía Hamburguesa Hamburg Sudamerikanische Dampfschiffahrts Gesellschaft Servicio regular de vapores correos alemanes de gran porte, admitiendo carga y pasajeros desde el puerto de Bilbao, directo y vía tres bordos, para Montevideo y Buenos Aires. Próximamente salidas: 21 de Noviembre, vapor España. 26 de Diciembre, vapor La Coruña.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Vitoria Principales operaciones: Imposiciones en libras con reintegros á su presentación. Id. en id. á plazo de un año. Préstamos Préstamos y apertura de cuentas corrientes de crédito con garantía hipotecaria, de valores ó de fincas. Oficinas: Casa Consistorial Horas de despacho: De 9 á 1 por la mañana y de 3 á 5 por la tarde.

Academia, Fueros, 7, 1.º TELEFONO, 716 Bachillerato - Magisterio - Comercio PROFESORES Estudios especiales Ciencias físicas-naturales.—Don Federico Puente, Doctor en Farmacia. Ciencias matemáticas.—Don Cándido R. de Garibay, Maestro municipal. Letras.—Don Antonio Orr, Licenciado en Letras. Contabilidad.—Don Ignacio Bajo, Maestro superior y Contable. Dibujo y Caligrafía.—Don Adriañ Aldeco, Profesor de la Escuela de A. y O. Geografía y Topografía.—Don José Mz. de Lecea, Perito mercantil. Clases especiales para señoritas

Colección Universal Durante el mes de Septiembre han aparecido los siguientes volúmenes: 661 á 663.—«Papeles póstumos del Club Pickwick». Novela de Carlo Dickens, trucidada del inglés por M. Ortega y Gasset. Tomo IV y último. 664.—«Novelas asiáticas», por el Conde de Gobineau. Traducidas de francés por P. Vances. Tomo IV. 665 á 667.—«Vida de Rancé», de Chateaubriand, trucidada del francés por B. Marquina. 668 y 669.—«Filosofía del arte», por H. Taine. Traducida del francés por A. Cebrián. Tomo IV y último. 670 y 671.—«El valor de amar». Cuentos de E. Gómez de Baquer (Andrenio). 672 y 673.—«Viaje del Parnaso», de Cervantes. Poesías sueltas, «fingidas», etc. 674 á 676.—«La prima Bela». Novela de H. de Balzac, trucidada de francés por J. García Mercadall. Tomo I. 677.—«Cuentos», de Hoffmann, trucidados del alemán por C. Gallardo de Mesa. Tomo II. 678 á 680.—«Gil Blas de Santillana».—Novela de Le Sage, trucidada del francés por el P. Isla. Tomo I. Publica mensualmente 20 números y la suscripción por este tiempo cuesta 8 pesetas y el número suelto, 50 céntimos. Fíjese en los números que tiene el volumen que le interesa. CALPE—San Mateo, 13, Apartado 547.—Madrid.

Artículos de cemento. Portland prensado Ladrillos Tejas planas Fabricante, Julio B. de Trocóniz Miranda de Ebro La mejor propaganda para el comerciante, es el anuncio

¡AGRICULTORES! Abonado con Nitrato de sosa de Chile. Es un abono excelente para toda clase de cultivos. Se vende en todas las casas importantes que se dedican al comercio de abonos. Informes y folletos gratis para su aplicación, dirigiéndose al COMITE DEL NITRATO DE SOSA DE CHILE, Almirante, 19, Madrid. JABÓN LAGARTO Sin rival para el lavado y conservación de la ropa

Liquidación definitiva Isasia-Dato, 24 Ultimos días de venta

- Relojes pulsera forma ovalada, los de 28 pesetas á 18.
 Relojes bolsillo para caballero, los de 25 pesetas á 14 pesetas.
 Cadenas chapadas oro para reloj, las de 12 pesetas á 6 pesetas.
 Cadenas macizas plata ley para reloj, las de 14 pesetas á 8 pesetas.
 Cadenas para medallas, las de 5 pesetas á 2'50.
Sortijas sello chapadas oro, las de 8 pesetas á 4 pesetas.
 Sortijas alianzas chapadas oro, las de 10 pesetas á 5 pesetas.
 Sortijas para señoritas, con 3 piedras, de 8 pesetas á 4 pesetas.
 Sortijas para señoritas, doble chapado oro, las de 15 pesetas á 8 pesetas.
 Cadenas macizas plata ley para medallas, las de 8 pesetas á 4'50.
 Monederos plata ley para caballero, los de 27 pesetas á 15 pesetas.
 Bolsos plata ley para niñas y señoritas, los de 30 pesetas á 19 pesetas.
 Bolsos plata ley para señora, los de 75 pesetas á 45 pesetas.
 Bolsos alpaca para niñas, los de 15 pesetas á 8 pesetas.
 Bolsos alpaca para niños, los de 10 pesetas á 6'50.
Cadenas macizas oro ley para medallas, las de 28 pts. á 15.
 Sortijas para señoras (preciosos modelos) oro bajo macizas y chapadas oro ley, las de 18 pesetas á 10 pesetas.
- Sortijas sello oro ley, macizas, desde 28 pesetas
 Alianzas oro ley, macizas, desde 14 pesetas.
 Pendientes chapados oro con un zafiro cuadrado de colgante (precioso modelo), los de 20 pesetas á 11 pesetas.
 Relojes pulsera oro ley contrastado, los de 125 pesetas á 70 pesetas.
 Cadenas macizas, oro ley para reloj de caballero, desde 130 pesetas.
 Bolsos oro 18 kilates para señora, desde 500 pesetas.
 Relojes oro ley con correa, para caballero, de 175 pesetas á 125 pesetas.
Cadenas macizas oro para medallas, las de 28 pesetas á 15.
 Despertadores, los de 14 pesetas á 9'50.
 Despertadores, tamaños muy pequeños, á precios muy baratos.
 Collares perlas, los de 6 pesetas á 3 pesetas.
 Pulseras plata para niñas, las de 6 pesetas á 3 pesetas.
 Gran surtido en relojes oro ley para caballero, de las marcas Movado, Longines, Omega, Moeris, Juvenia y otras.
 Surtido en toda clase de joyería fina de oro ley y platino con diamantes y brillantes finos.
 Sortijas y pendientes oro ley con diamantes, desde 30 pesetas.

Ultimos días de venta **Isasia-Joyero** Liquidación verdad. Dato, 24

Orfebrería de plata ley y plata alpaca y objetos propios para regalos

Gran surtido en azucareros, polveras, paneras, mantequeras, floreros, violeteros, centros de mesa, cestas, acericos, queseras, lavafrutas, juegos de tazas, juegos de hueveras, ceniceros, fuentes ovaladas, cafeteras individuales, bandejas de plata ley y plata alpaca, sonajeros, galleteros, cubiertos sueltos y en estuches de media docena y juegos de café y té de plata ley y plata alpaca.

Diversos estuches para regalos, con servicio para ensalada, juego trinchante, juego para pescados, y estuches con 6 paletas para ostras y otros muchos.

Estuches con servicio para tocador, de plata ley y plata alpaca, todo á precios muy baratos.

Gran surtido en preciosos modelos de relojes de sobremesa baratísimos. Estuches con lapicero y cor-ta-plumas de plata, juegos de boquillas de ámbar y otros muchos artículos que no enumeramos por falta de espacio. **Todo muy barato.**

ISASIA Calle Dato 31. Platería, Dato 31

Del block informativo El timo de las misas Noticias de sociedad

Entrega de instrumentos

La Comisión municipal de Festejos se reunirá a las siete de la tarde de hoy en la Academia de la Banda, para hacer entrega a los músicos del nuevo instrumental.

¡Pobre criatura!

Un niño de ocho años, llamado José Merdones, habitante en la calle de la Zapatería, número 82, r.º, tiene el costumbre de ir a coger rizados al taller de carpintería del señor Hormaechea.

Fue ayer a las dos de la tarde; inconscientemente puso la mano derecha encima de la cepilladora, y éste le arrancó los dedos índice y corazón.

Llevado al Hospital civil por el guardia municipal del distrito, el practicante de servicio le hizo la primera cura y ordenó se avisara a médico de cabecera con objeto de que le extienda baja para ingresar en el benéfico establecimiento.

Pequeño incendio

En el pajar de la casa número 30 de la calle Nueva (dentro) se declaró un incendio a las seis y media de la tarde de ayer.

Gracias a que, por la hora, fue visto pronto, se avisó al bombero Idelfonso Rodríguez y él sólo lo sofocó sin ulteriores consecuencias.

Nuevo Teatro

Viola Dana, artista poco vista en Vitoria demuestra en «Diaburas de juventud» película estrenada ayer,

que tiene temperamento artístico de verdad, pues lleva el rol principal con una soltura y un desenfado que sólo las actrices de buena cepa saben hacerlo así.

La cinta gustó y entretuvo al respetable.

«El divorcio de Limonel», también estreno, hizo reír de veras por sus situaciones cómicas, muy bien buscadas.

Por último, la segunda jornada del «Colosal aventurero» no desmereció de la primera más que por el asunto, por lo bien interpretada y lo escogido de sus fotografías.

Poesías de Quejana

Don Fernando América nos ha entregado 10 pesetas para esta suscripción.

Sección militar

Orden de la plaza

Servicios para mañana:

Parada, Regimiento de Cuenca. Jefe de día, comandante de Artillería, don Vicente Abru.

Imaginaría, otro de Cuenca don Luis de la Lombana.

Visita de Hospital y reconocimiento de provisiones, capitán de Artillería don Julio Zumárraga.

Imaginaría, otro del mismo, don José Arregui.

Reconocimiento de piensos, otro de Alfonso XIII don Benigno Aguirre.

Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.

Traje para hoy, el de diario.

DATO, 5.

A las doce de esta mañana, un vigilante de policía ha llevado ante sus jefes a un aldeano llamado Pantaleón Gamarra Ancheta, de 53 años, natural y vecino del pueblo de Betoña, de oficio labrador, el cual ha manifestado lo siguiente:

Aproximadamente a las once, y al final de la calle de la Correría, le ha parado en su camino un sujeto, elegantemente vestido, manifestándole que acababa de llegar de América con seis mil duros para repartir a los pobres; que como no conocía Vitoria, necesitaba un hombre de bien que hiciera el reparto, si le daba alguna garantía, y pareciéndole que el Gamarra reunía aquellas condiciones, le proponía que se quedara con los seis mil duros y la fianza que él quisiera fuere para poner.

El aldeano, que acababa de salir del «Barco de Vitoria» de cobrar 925 pesetas por la remolacha—jel esfuerzo y los afanes de todo el

año—las ha sacado en seguida, en billetes del Banco de España, y se las ha entregado al «caballero».

Este, al coger las 925 pesetas, ha hecho ver al aldeano que las unía a los seis mil duros, para lo cual ha sacado del bolsillo un pañuelo que contenía un grueso paquete, y, entregando todo al de Betoña, se ha despedido cortesmente de él.

El bribón ha marchado a la Zapatería y el robado por la calle del Barrancal, donde, ya impaciente, ha descubierto el pañuelo, viendo que sólo contenía unos trozos de periódicos.

En el estado de ánimo que es de suponer, ha ido precipitadamente en busca de algún agente de policía, encontrando a uno en la calle de Dato, al que ha hecho la denuncia.

El individuo que tan fácilmente le ha estafado, dice Gamarra que representa de 38 a 40 años, picado de viruelas, regular de estatura, fuerte, viste traje blanquecino a cuadros y se cubre con sombrero de color café.

También se ha fijado en el detalle de que, al bajar a la Zapatería, se ha unido a otro individuo, de boina, que sin duda le esperaba.

Hernia

Eventración - Relajación Cicatrices

OBESIDAD

Riñón flotante - Dilatación de estómago - Embarazo

Caída de la matriz

VARICES

Mutilados - Jorobados Deformados

Paralíticos é imposibilitados

Exito extraordinario obtenido en España por un gran especialista francés

La enorme popularidad alcanzada en España por los Establecimientos de A. CLAVERIE de PARÍS, los más importantes del mundo entero en su género, es únicamente debida a la incomparable eficacia de sus especialidades, a la minuciosa escrupulosidad con que son preparadas estrictamente de acuerdo con las necesidades de cada cual, a la seriedad, honradez y competencia con que son aconsejadas y a la modicidad relativa de sus precios.

Consultad con toda confianza. A. CLAVERIE de PARÍS, en la seguridad de ser debidamente aconsejados ó desengañados en legítima defensa de vuestros intereses.

or correspondencia pedir folletos y explicaciones gratis a Agence Claverie, Lauria, 26, Barcelona, ó mejor de palabra, visitando a nuestro especialista en VITORIA. Miércoles 21 de Diciembre de nueve a cinco. HOTEL PALLARES.

SOCIEDAD DE AUTOMOVILES «LA UNIÓN»

Servicio directo en automóvil entre VITORIA y BILBAO

desde el 1.º de Octubre

Salidas de Vitoria: Por la mañana, a las 9; y por la tarde, a las 3'40.

Salidas de Bilbao: Por la mañana, a las 9; y por la tarde, a las 3'15.

PRECIO DEL BILLETE a Bilbao 6 pesetas

Pasan por Ochandiano los que salen de Vitoria a las 9 de la mañana y de Bilbao a las 3'15 de la tarde.

Despacho de billetes y facturaciones de encargos: En Vitoria, Fueros, 7; y en Bilbao, Arce, 19, Bar Carabanchel.

Los billetes de billete pagarán una proporción de su importe y los billetes de

Al público

Si queréis vestir bien con prontitud y economía, visitad la Pañería y Sastrería de M. Muro, antiguo cortador de las casas Freijó y Muro Herminio, de Bilbao.

Se admiten toda clase de trabajos.

Nuevo local del Coche Artista Vitoriano

Santos para mañana: Nicasio, Eutropia, Justo, Abundio, Espiridión, Pompeyo, Viador, Agnelo, Matroniano, Dióscoro, Isidoro y Arsenio.

Gobernador interino

El secretario del Gobierno civil ha recibido un telegrama del ministro de la Gobernación, rogándole hiciera entrega del mando de la provincia, hasta que venga el nuevo Gobernador señor Sahagún, al Presidente de la Audiencia, y a mediación se ha hecho cargo del despacho don Pedro María de Castro.

Apenas posesionado, ha dado orden terminante al jefe de la policía para que, mientras dure su actuación como Gobernador, sea de horas ó de días, cese en absoluto el juego en todos los centros de recreo, sin distinción alguna.

A propósito de esto, ha manifestado el señor Castro que no es cierto, como ha dicho algún periódico, que por su orden se suspendiera el juego en el «Artista» mientras se jugaba en otros círculos, pues hasta hoy no ha sido él competente en esta materia y para él no hay más que la ley, sin distinción alguna de personas ni entidades.

Enfermos

Después de larga permanencia

AVISO AL PUBLICO

En el puesto número 34 de la Plaza de Abastos se reciben todos los días pescados variados, de distintos puertos de España, los que se expenden a precios económicos. Servicio a domicilio.

Plaza de Abastos, número 34

Baños de Arechavaleta (Guipúzcoa)

Aguas las más sulfuradas-sulfídricas y nitrogenadas

Insustituibles para las enfermedades de la piel

Especialísimas para los catarros nasales, bronquiales y pulmonares; pues no hay otras que desprendan tan oportunamente asociados sulfúricos y nitrógeno.

Las inhalaciones de los gases y vapores de estas aguas son de reconocida eficacia para la curación de los catarros crónicos de garganta y convalecencia de la gripe (tranczo).

Cuando el catarro es húmedo y acompañado de expectoración matinal, el éxito es seguro.

Del examen comparativo de la mineralización de los más importantes establecimientos nitrogenados resulta según los datos del «Anuario Oficial»:

Ortúñez indicios; Zuazo, 12'89; Liérganza, 29'48; Betelu, 25'54; Panticosa, 20'74; Montemayor, 17'20; Uburuzaga de Ubiola, 30'13; Cabañas de Oriedo, 16; La Aliseda, 19 y 16; Santa Teresa de Avila, 16,1

Arechavaleta, 71'07 c c de nitrógeno por litro.

ITINERARIO.—Estación de Arechavaleta línea ferrocarril Vasco-Navarro. Teléfono provincial en combinación con el teléfono interurbano y telegráfico; dos correos diarios. Para más detalles dirigirse al propietario Vicente de Arista.

en cama, sale a la calle, completamente restablecido, el joven don Carmelo Valdecantos.

Mucho nos alegramos. —Guarda cama, pero no de cuidado, el jefe de Movimiento del ferrocarril Vasco-Navarro don Manuel María Cavanillas.

Hacemos votos por su curación.



OTICO REPRESENTATIVO

OTICO REPRESENTATIVO